

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, VIERNES 17 de DICIEMBRE de 1897

Número suelto 5 cént.

NÚM. 970

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración; Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones, anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10 . . . . . 50 . . . . .  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

# ALMANACH de "La Campana de Gracia" de 1898

Precio 2 reales Véndese en la Librería de Sol y Benet.—Lérida.

## DEPÓSITO DE CAPAS

DESDE 15 Á 100 PESETAS

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

## COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.—Lérida

## VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

CON

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependan de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

## VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

## EMULSIÓN FLORENSA

DE

Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal.

Asociados los hipofosfitos y el glicero-fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florensa, que es un reconstituyente energético y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrofula, anemia, inapetencia y debilidad general.

## Elixir de Guayacol Florensa

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados, antiguo, convalescencia de la pulmonía, etc., etc.

Farmacia de Florensa, Paheria, 15 y Mayor, 1.

## SASTRERIA

DE

## JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54—LÉRIDA—MAYOR, 54

Gran surtido en: . . . . . **CAPAS** de todas clases, géneros y tamaño, desde

15 Á 100 PESETAS

Mayor, 54.—ABENOZA.—Mayor, 45.

SE NECESITA UN OFICIAL SASTRE

## D. Cándido Jever Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

## Nodriz

para casa de los padres.—Se necesita una, que pueda presentarse, para referencias y tratos, en la Redacción ó Administración de este periódico.

## Priorato en Lérida.—LA SALVADORA

Vinos finos de las bodegas mas acreditadas del Priorato, en blancos y en tintos.

Rancio, Carnacha y Malvasia de diferentes clases.

JEREZ MARCA C. SERRANO

Precios según las clases. Se facilitan envases á cuenta de la casa.

Despacho en el depósito de PEDRO BLEY establecido en la calle de Nogueros, frente al fiato de Consumos, cerca de la Estación.—LÉRIDA.

Avisando se lleva á domicilio

## Agencia DE Negocios

( DE )

## BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

## Ama de cría:

Se ofrece para su domicilio ó casa de los padres.—Razón: Juego de pelota, Plaza de los Cuarteles, n.º 2.

## El anzuelo de la protección

No pican las anguiles. Romero y Weyler ahora, como Cánovas y Silveira en otro tiempo, ponen por delante de los ojos de los catalanes su amor á la producción nacional, ofreciéndoles un proteccionismo á ou tranche que les haría más ricos de lo que son.

Ni por esas; las anguiles no pican porque conocen el cebo.

El Diario del Comercio, cuya autoridad es notoria, ha sido el primero en revolverse contra el proteccionis-

mo de Romero y Weyler, descargando sobre este par de caballeros las siguientes andanadas:

«Para el casi pacificador y el casi jefe del casi partido conservador, la protección al trabajo y á la industria nacional es hermana gemela de la guerra por la guerra, y entendiéndolo así esos neo-redentores de España, quieren que quien puede les entregue las riendas del gobierno y que luego el país ponga á sus órdenes otros doscientos mil soldados y doscientos millones de duros cuales se han gastado en los dos años de política Cánovas Weyler. Con estos elementos y por un milagro verdaderamente inconcebible se realizaría el fenómeno de la protección á la industria nacional; el mercado de Cuba sería monopolizado por la producción peninsular, y las provincias españolas, desangradas y agotadas por sacrificios imposibles, se morirían de hambre al mismo tiempo que sufrirían igual suerte los reconcentrados en los poblados de la gran Antilla, gracias á las sabias previsiones del proteccionista general Weyler.

Han pasado los tiempos en que era necesario llevar morrión para parecer siquiera liberal, como han pasado también aquellos en que para obtener patente de proteccionista bastaba con decirlo. El Sr. Romero Robledo ejerce de proteccionista hace años, pero con privilegio exclusivo de la remolacha y el azúcar peninsular, y en cuanto al general Weyler perdonemos el atrevimiento si le decimos que no entiende una patata de esas cuestiones.

Querer hermanar una guerra inabarcable y costosísima hasta lo indecible con un programa de tranquilidad para el progreso es obra de soñadores, ó de locos, ó de audaces. Si los doscientos millones de duros que va costando ya la última insurrección antillana se hubieran aplicado á obras de proteccionismo tendríamos á la hora presente constituido nuestro patrimonio industrial; preparados y en función todos los elementos del progreso agrícola, y nuestras fábricas y nuestros productores, que hoy viven la vida del vilipendio, se pondrían rápidamente en condiciones, no ya tan sólo de servir el mercado nacional, si que también salvando las fronteras, llevar en competencia la bandera gualda y roja á todos los mercados de Europa y América.

Si los doscientos mil hombres que llevamos á las Antillas en defensa del honor y de la integridad nacional hubieran estado bien dirigidos y administrados, esta sería la hora que en Cuba reinaria la paz y no se hablaría de ventas, ni liquidaciones y conflictos internacionales. Pero como aquellos doscientos mil españoles se

han merinado horrorosamente, citándose cifras que espantan de ochenta mil cadáveres, y entre éstos cerca de cuatro mil arrojados al mar al intentar repatriarlos; como la sangre española desbordándose del fango de las ciénagas de las maniguas, ha salvado los mares en olas gigantes que han producido la asfixia nacional y el dolor intenso de la viudez y de la orfandad, no puede nadie, absolutamente nadie, invocar la causa de la protección nacional hermanándola con una serie de hecatombes, que cualquiera de ellas es capaz de tragarse la patria entera.»

Así se expresa la prensa barcelonesa contestando á los ofrecimientos proteccionistas de Romero y de Weyler, de quienes un importante periódico dice que son capaces de todo lo malo.

## Desde Madrid

El general Weyler demuestra que va en busca de la notoriedad. Vino á Madrid y se le olvidó el uniforme, con lo cual ha dado motivo á que se dilata su visita á la reina, dando con ello motivo á comentarios de unos y otros periódicos y preparando una como ovación á la entrada ó salida del regio alcázar.

Comenzó á devolver visitas eligiendo la primera, la que debía al Marqués de Cerralbo; y es claro dió que hablar. Lo que no se sabe si hablaron de la última guerra carlista en Cataluña.

Vió al capitán general y al ministro de la Guerra y tan original fué su presentación que hubo materia para sueltos.

Fué á Palacio, en coche de alquiler y con la levita que usaba cuando salió de la Escuela de E. M. y es claro los periodistas han tomado por su cuenta tan interesante detalle para largar á la publicidad cosa tan original.

Lo que no resultó fué la ovación, pues no hubo más gente que la de ordinario.

Grita, protesta y... amenaza hoy desde Madrid contra los yankees y no recuerda que tuvo al Consul Lée á su alcance y recibió y auxilió á la célebre comisión norte-americana que inspeccionó los procesos, socorrió á los pacíficos, etc. etc., sin que demostrara entonces las energías que hoy revela.

Y en cuanto al jaleo de los diversos partidos y partidas que le buscan, tampoco el general dice lo que cumple á un hombre de sus años y de su jerarquía. Se deja querer y de-

ja que hablen mucho; eso, que hablen del general.

Mucho será que al fin haya que imponer silencio en las filas, bien que ya se cansaran uno y otros de seguir la comedia y como alguien se hará cargo del papel de comparsa que viene desempeñando, vendrá un desenlace... cómico y nada más.

Las fracciones conservadoras si bien dando pruebas de una falta completa de sentido común y sobra de personalismo ambiciones y pequeñeces.

Por esto encaja de molde, esto que *La Correspondencia* dice ocupándose en el asunto.

«La entrada en las mansiones de la gloria es muy estrecha. Dice una leyenda piadosa que por la puerta de San Pedro no pasan los bienaventurados sino de uno en uno.»

«Por la puerta del poder, ya se sabe también que no pueden entrar dos partidos a un tiempo.»

Los que hasta el mes de Octubre sostenían que no cabía impacientarse por las cosas de Cuba; y afirmaban que era casi un hecho la pacificación tratando de filibusteros á cuantos se mostraban pesimistas, claman hoy al cielo, y vaticinan, tremendos sucesos, por que al día siguiente de concedida la autonomía no se han presentado todos los insurrectos, cosa que tampoco sucedió cuando las reformas de Cánovas.

Hay que tener memoria, y patriotismo verdad.

La masa general del país no se fia ya en dichos se atiene á los hechos.

Los informes que se reciben en la Habana de los poblados confirman que mejora la situación de los concentrados. Se han organizado por las factorías militares repartos de rancho y socorros.

La insurrección se encuentra cada día más quebrada, por la influencia de la autonomía y por la fuerza de las armas.

Realmente lo que se hace en Cuba es buscar al enemigo y pelear cuando se le encuentra, preparando á la par la implantación de la nueva política.

El general Blanco opina que debe olvidarse toda la política cubana anterior á la concesión de la autonomía, formando el primer gobierno colonial con los hombres de más prestigio en la Isla, puesto que una vez dispuestos á gobernar y administrar dentro de la constitución nueva, importan poco sus anteriores convicciones políticas. Además, en Cuba hay muchos hombres prestigiosos y sabios que no han tomado hasta ahora parte en las luchas de la política.

Según Canalejas la política que en Cuba haya de hacerse debe nacer en las primeras Cortes, donde dentro del régimen autonómico deben formarse agrupaciones conservadora, democrática, radical y andando el tiempo hasta una minoría separatista, como en las Cortes españolas y en otras hay minorías anticonstitucionales.

Sigue dando juego el suceso misterioso de El Burgo, pero según mis noticias se va clareando algo en sentido de *complot*... femenino.

Amicis.

## Recortes de la prensa

### El general Weyler

Acerca de la actitud del general Weyler se habla mucho en los círculos políticos, suponiéndole la generalidad dispuesto á tomar parte muy activa en las luchas.

Sin embargo, los amigos íntimos del exgobernador general de Cuba, afirman autorizadamente que el general no hará política ni realizará acto alguno que signifique adhesión á ningún partido político.

Hablando de las entrevistas del general Weyler con la Reina y con el general Correa, dicen que se muestra satisfechísimo de la Reina, que le dispensó muy afectuosa acogida.

No hablan así de la visita que hizo al general Correa.

Esta no solo no fué cordial, sino que parece llegó á ser un tanto escabrosa.

Llegaron, según afirman los *weyleristas*, á sostener conversación bastante viva, lo cual se explica perfectamente dados los caracteres de los dos generales.

Sin embargo, los ministeriales decían que la visita del general Weyler al ministro de la Guerra fué puramente de rúbrica, sin tratarse de ningún asunto relacionado con Cuba ni con la conducta del general Weyler.

### Recursos para las guerras

Háblase con insistencia de una operación de crédito que está preparando el Gobierno para alegar recursos con destino á las campañas.

En los centros oficiales niégase en absoluto la noticia, pues real y efectivamente se considera como cierta.

Se añade que la operación está ya ultimada, faltando solamente pequeños detalles que en nada afectan á lo esencial de la operación.

Y explicanse, por último, los que tales afirmaciones hacen, el silencio y las negativas del Gobierno en su propósito de no dejar traslucir nada hasta que la operación esté realizada, para evitar una situación desahogada si fracasaban las gestiones del Gobierno.

### En Haití

Despachos de los Estados Unidos, que hacen referencia á otros de Port Principe, capital de Haití, dan cuenta de actos realizados por las turbas, que pueden agravar notablemente el conflicto entre Haití y Alemania.

El populacho sibó ó insultó á los oficiales de la escuadra alemana que habían desembarcado para asistir á un baile en la legación.

Hasta embarcar en las lanchas para trasladarse á los buques, no cesaron los denuestos y ofensas, por las cuales, seguramente, el representante de Alemania exigirá satisfacciones al Gobierno haitiano.

Y ahora, como antes, el Gobierno de la república negra tendrá que ceder ante las razones de los poderosos acorazados que en aquel puerto tiene Alemania para apoyar sus pretensiones.

### El general Azcárraga

A pesar de haberse dicho que el general Azcárraga no pensaba retirarse de la política, se asegura que el exministro de la guerra ha dirigido una carta á los señores Pidal y Cos-Gayón, manifestándoles que si bien mantiene sus ideas conservadoras, había resuelto, por razones particulares, retirarse de la vida activa.

### Siempre comentando.

Continúan los comentarios sobre la actitud política que al fin haya de adoptar el general Weyler.

Aunque mucho insisten en que su fusión con el Sr. Romero es un hecho, personas que quieren dársele de bien informadas aseguran que el general Weyler únicamente formaría en el partido conservador si todos los elementos contrarios al Sr. Silvela se agruparan con el programa del señor Cánovas.

Y esto se cree algo difícil.

### Gobierno insular.

Según parece, hasta tanto que en Cuba no se reúna la junta del censo, no se designará el Gobierno insular.

Probablemente, la constitución de dicho Gobierno no tendrá lugar hasta el próximo Enero.

### En los círculos

No se cotiza noticia alguna digna de transmitirse.

Ha sido comidilla predilecta los detalles que se citan de la entrevista del general Weyler con el ministro de la Guerra y de los que nos hemos hecho eco.

Se habla también de las frases pronunciadas por el general ante sus amigos que algunos interpretaban como una negativa categórica de Weyler á coaligarse con político alguno.

Algunos caracterizados romeristas temen que el fuerte catarro que aqueja al señor Romero le impida asistir al banquete que en su honor ha de celebrarse en Lhardy.

## Amor "fin de siècle,"

...Sonó el timbre de la lujosa verja que circundaba la casa solariega, con honores de palacio, que los marqueses de Troncoso poseían en N., pueblito de la costa del Cantábrico, donde iban á pasar todos los veranos una temporada de retorno de su obligada *tournee* por el Mediodía de Francia; se oyeron pisadas en la arena del jardín y una voz argentina que gritaba:

—¡Papá, mamá, venid, venid pronto, carta de Jacobo!

Ante tales voces, salieron precipitadamente de sus habitaciones el marqués y la marquesa dirigiéndose al cuarto de *Lili*, nombre familiar *corregido y aumentado* con que se nombraba á Alicia, muchacha de veintitantos años, hija única de los marqueses, y heredera, por tanto, de sus títulos más ó menos averiados.

Se encontraron á esta entregada á transportes de alegría; y rompiendo con febril mano el sobre que ocultaba, dentro de sí, las muy ansiadas líneas, dió principio á la lectura de la carta, en la cual, después de referir todas las peripecias que le habían ocurrido desde su salida de la Península, la hacía confesión apasionadísima del amor que á ella profesaba, no habiéndose atrevido á confesárselo en su presencia por temor de que hubiese tomado á broma aquel cariño tan sincero y ardiente que sentía por ella.

De las manos se le cayó la carta al leer semejante cosa, que no había podido adivinar ni remotamente en su primo, en aquel que en sus primeros años había sido su compañero de juegos, por quien siempre había sentido un cariño fraternal, en quien era considerado no más que un niño cuya decidida vocación por la carrera de las armas, le había impulsado, apenas salido de la Academia, á pedir su marcha á Ultramar, con harto sentimiento de sus tíos, no por su ida sino porque veían que se les escapaba el capital que Jacobo poseyera y que ellos pensaban disfrutara su hija por medio de un enlace con Jacobo, cuya unión no agradaba á ésta.

Súbito se levantó, tomó un retrato del primito, y después de detenido examen, no le debió de parecer tan mal, cuanto que haciendo un fingido mohín de disgusto por la presencia de sus padres, dió á pensar que muy otra habría quedado la brillantez del retrato si hallarse sola.

No dejó de recordar lo famosísimo del caso, como decía, y dando rienda suelta á su imaginación y echando cuentas, vino á sacar en conclusión no era del todo despreciable la proporción que sus padres la ofrecían, y que tenían razón al pretender unir los bien saneados millones de Jacobo, que sus padres le dejaron al morir, bajo la desordenada administración de sus tíos los marqueses, á los títulos nobilísimos, tan nobles como arruinados, que había de heredar *Lili*.

Pasaron meses y *Lili*, hostigada por sus padres, siempre con el decidido propósito de contestar á Jacobo; pero un día corrida de toros á beneficio de un asilo, al otro función de teatro para allegar fondos para la reconstrucción de tal convento, al otro kermese á beneficio de los pobres, y tantas más filantrópicas fiestas y jolgorios, con lo cual relegaba á muy secundario lugar la ocasión de contestarle, por no disponer del tiempo preciso para nada.

Así lo decía.

Como que no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague, debiéndose excluir de estas últimas las causadas por amor, dejando de asistir, con gran desconsuelo y obligada por sus padres, á una *matinée* que en honor de un embajador se celebraba en casa de una íntima de los marqueses, se *armó* de pluma, pues el tal objeto era en sus delicadas manos más temible que cualquier arma, á causa de los muchos corazones que había desgarrado con sus renuncias amorosas, dispuesta á devolver amor por amor, cuando la anuncian que la baronesa X la esperaba para salir de excursión á un pueblo cercano. Frunco el ceño la marquesita quedándose perpleja ante tamaña contrariedad, busca en su calenturienta imaginación una idea salvadora, y en un arranque de amor dice á su doncella:

—¡Pon al señorito Jacobo cuatro letras manifestándole que le adoro. Y colocándose ligero sombrero de paja sobre su juvenil cabeza, requiere elegante cayada de cerezo, de férrea punta, grandes gemelos, y sale diciéndose á sí misma, que aun en las circunstancias difíciles ¡todo lo vence el amor!

LUIS MESONERO-ROMANOS.

## El censo de población

El empadronamiento que ha de efectuarse en toda España la noche del 31 del actual, es una obra utilísima para la nación y á cuyo buen éxito deben contribuir todos los ciudadanos, considerando que no se trata de un padrón parcial en el que es fácil en todo tiempo subsanar omisiones, sino de un dato estadístico que debe ajustarse estrictamente á las circunstancias que de antemano se prefijan.

Las juntas municipales del Censo, presididas como están por los alcaldes y contando con el concurso de los secretarios de los Municipios, tienen mucho adelantado para conseguir la más concienzuda exactitud en el cumplimiento de la ley, pero todas las precauciones son pocas para evitar un fracaso, que además haría inútil el excesivo gasto que originan las operaciones censales.

La inscripción de los vecinos debe verificarse casa por casa y habitación por habitación, lo mismo en poblado que en despoblado, el día prescrito.

Toda irregularidad que en este punto se cometa será en perjuicio de la exactitud del censo, y por lo tanto de las conveniencias generales del país.

Es por lo tanto indispensable que desde un principio se fijen las juntas municipales ó de secciones en que, con arreglo á la instrucción, las cédulas han de contener todos los datos que los encabezamientos de sus casillas exigen, y no se deben admitir por dichas juntas las cédulas á los agentes repartidores, sin que estén completas y rectificadas cual corresponde, á fin de que sean clasificados en su día todos, absolutamente todos los habitantes decada zona, en los diversos conceptos que comprende el encabezamiento, buscando siempre la exactitud y el esmero indispensable en un servicio de tal magnitud y consideración.

Los trabajos preparatorios del Censo han de efectuarse con arreglo al art. 4.º de la Instrucción, el día 26 del corriente mes, y en ellos deberán poner singular esmero las juntas municipales y de secciones para que el día 31 se puedan hacer las inscripciones sin aplazamiento ni omisión de ninguno de los requisitos prevenidos, para que el día 4 de Enero á más tardar se remita sin excusa alguna al presidente de la Junta provincial una nota del número de cédulas recogidas y de los habitantes que hayan resultado de la inscripción.

Como el censo general de población practicado hace diez años, por deficiencias del empadronamiento, fué anulado en varias partes, y pudiendo la carencia de este dato oficial exacto ocasionar en determinadas circunstancias, graves perjuicios para la población, á fin de que el hecho no ocurra en esta ciudad, recomendamos anticipadamente al vecindario la importancia de las operaciones censales, confiando en que las autoridades, con su celo por una parte y los vecinos dando prueba de cultura por otra, facilitarán las operaciones del empadronamiento aludido, con lo que ganarán todos los interesados.

## El paso á nivel

Sucede que al cabo de tiempo y cuando menos lo pensamos, surgen de nuevo cuestiones que dábamos por muertas y al surgir, empezamos clamando contra todo el mundo sin tener en cuenta que los principales causantes del mal somos nosotros, ya que indolentes ó indiferentes, no adoptamos á un tiempo resolución alguna.

Y así sucede en este asunto planteado en 1869, aplazado, vuelto á renacer y nuevamente abandonado.

Entonces que, *tablas* el asunto. Después se han tanteado varios proyectos. Llegó la cuestión á tomar proporciones que le dieron carácter popular, algunos la aprovecharon para fines utilitarios y otros como bandera electoral, llegando en 1894 á plantearse la cuestión en un punto importantísimo.

El nuevo emplazamiento de la Estación del ferro-carril. El Director dió las órdenes oportunas para el estudio del proyecto, y el Ayuntamiento se comprometió á ofrecer el terreno de los célebres patios y remitir desde luego á la Dirección de la Empresa del Norte un plano de situación, determinando á la vez el acceso fácil á las dependencias de mercancías por la calle de Daunoys.

La Compañía hizo el estudio del proyecto, el Ayuntamiento... empujó los trabajos, pero no los terminó.

Callaron Ayuntamiento y Compañía y así quedaron las cosas.

De ahí, que si ahora, el Norte sin tener en cuenta para nada lo *convenido*, se propone realizar el arreglo del paso á nivel, resultará que los viajeros á pié podrán utilizar una esbelta escalinata de hierro construida sobre la vía, subiendo y bajando sucesivamente 20 y tantos escalones, y los que vayan en coche habrán de atravesar la vía por un paso á nivel muy cerca del camino de San Ruf.

Ofrece esto toda clase de inconvenientes, mayores *con ser muchos*, que los actuales, y de realizarse nos quejaremos, protestaremos, pero nada de carácter práctico se hará.

Porqué lo práctico, es restablecer las cosas al estado que tenían en 1894. Ver si cabe realizar el sacrificio que es necesario para el cambio de emplazamiento de Estación, y si *no es posible*, dejar que se haga la reforma ó reformas del paso á nivel y sufrir las consecuencias.

Podrían obtenerse los medios para la buena reforma que pide Lérida?

Con buena voluntad y algún sacrificio, sí. Y como sabemos que los dueños de terrenos se mostrarán propicios, mucho hay adelantado.

Vea pues el Ayuntamiento si cree conveniente plantear la cuestión.

## Compensaciones

Valiera más que aprovecháramos el tiempo y que en vez de discutir minucias como Weyler y genialidades como las de Romero nos dedicáramos á algo útil, á algo que viniese á ser en el tiempo y el espacio consiguiente compensación á los desastres ya sufridos y á los perjuicios planteados por la radical transformación que va á sufrir el mundo de las actividades con ocasión de la nueva vida antillana.

Valiera más que imitando previsiones tan reflexivas como la de nuestro respetable amigo señor Gasol, la producción nacional valiéndose de las entidades que la integran y representan, abordara la cuestión de buscar nuevos mercados y nueva clientela que hiciera perfectamente estéril la deficiencia que ha de resultar de perderse, como algunos suponen, el mercado antillano.

No sería problema nuevo para nuestros productores y para nuestras asociaciones y colectividades industriales, porque algo y aun algo se ha conseguido. Pero en todos y en cada uno de los casos en que las iniciativas ya particular ya colectivas se han enredado en busca de mercados han fracasado los más patrióticos intentos por carencia y falta absoluta en el procedimiento de investigar y denunciar dónde y con qué capacidad existen los mercados que más pueden convenirnos.

A haber desarrollado esta clase de problemas con juicio, energías y verdadero conocimiento de causa, no solamente no deploraríamos que los mercados de Filipinas y Antillas estén casi por completo monopolizados por el extranjero, sino que aparte de aquella clientela nacional, nuestras marcas y nuestra bandera competirían necesariamente con ventaja en todos los países que baña el Plata, en Méjico, el Brasil, Uruguay, etc.; etc.; bien cierto que con la clientela acotada en esos países y con el mercado nacional tendríamos nuestra producción actual multiplicada respecto á su energía actual.

## Noticias

—La Guía-indicador de la provincia para el año próximo esta ya terminándose.

Los señores anunciantes que

deseen figurar en esta Guía pueden enviar los anuncios hasta el **DIA 20** del actual, último plazo que puede concederse.

Librería de Sol y Benet, Mayor, 19.—Lérida.

—Por real orden se ha resuelto que el actual administrador de la Aduana de Barcelona deje de ejercer las funciones de su cargo para tomar la alta inspección de todos los servicios de las Aduanas de las provincias de Barcelona, Gerona, Tarragona y Lérida, con el título de Inspector regional de Aduanas de Cataluña, debiendo tener su residencia habitual en Barcelona, y su oficina en la administración de Aduanas, de cuyo personal de oficiales escogerá el que considere más apto para que le sirva de secretario.

—En Nell'Alaska, cerca del estrecho de Behring, ha aparecido un nuevo periódico titulado: *Klondyke Morning Post*.

El precio de cada número es 35 pesetas. La suscripción anual 1.750. Los anuncios y comunicados se pagan a 350 la línea. No sabemos lo que contendrá la publicación, pues no nos dan acerca de dicho (no nos atrevemos a llamarle colega) periódico más pormenores.

Suponemos que ha de valer más ser repartidor del mismo que director de cualquiera otro de los que en el mundo se publican.

Por lo demás, no sabemos aún cuál ha sido el éxito de *Klondyke Morning Post*.

—Al Sr. Obispo de Tortosa se le indica, con visos de fundamento, para ocupar la Silla vacante de Mallorca, pasando a la Diócesis de Tortosa el que lo es de Coria Sr. Peris Mencheta.

—Leemos en un periódico de Ciudad Real:

«Un día de estos se firmará un contrato de matrimonio en un pueblo cercano a esta capital, cuyo contrato es sumamente original.

El marido se compromete a hacer un viaje por toda España en unión de su esposa, y terminado que sea éste, los cónyuges se divorciarán por mutuo consentimiento.»

—El sorteo de la lotería de Navidad, produce al Estado la friolera de treinta y dos millones cuatrocientos mil reales, que unidos a los seiscientos cuarenta y ocho mil veinte reales que tendrán que pagar los poseedores de los billetes premiados por el 1 por 100 de contribución, suman treinta y tres millones, cuarenta y ocho mil veinte reales.

—El día 31 del actual tendrá lugar el 2.º sorteo de amortización de las obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas, Serie A.

Las 225.000 obligaciones hipotecarias Serie A, en circulación, se dividirán para el acto del sorteo en 2.250 lotes, de a cien obligaciones cada una, representados por otras tantas bolas, extrayéndose del globo cuatro bolas en representación de las cuatro centenas que se amortizan.

Antes de introducir las en el globo destinado al efecto, se expondrán al público las 2.247 bolas sorteadas, deducidas ya las 3 amortizadas en el sorteo de 20 de Octubre último.

El Banco hispano-colonial publicará en los diarios oficiales los números de las obligaciones a que haya correspondido la amortización.

Con la debida antelación se anunciarán las reglas a que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización, desde 1.º de Febrero de 1898.

—El señor Ingeniero Jefe de Obras públicas ha devuelto al señor Gobernador civil, con informe favorable, el proyecto para el abastecimiento de aguas potables a Bellpuig, presentado por el Ayuntamiento de aquella villa.

—En el acreditado establecimiento de D. Joaquín López (Mayor 80) se exhiben esta noche algunos de los valiosos y artísticos objetos que han sido regalados para la tómbola que organiza la Sección de Señoras de la Cruz Roja.

—Por la Alcaldía se impuso a Yer una multa a dos mujeres que promovieron un monumental escándalo en la Plaza de los cuarteles.

—A las ocho y media de la mañana de ayer le fué administrado el Viático a D. Ramón Fontanals, padre de nuestro compañero D. Francisco.

Hacemos votos por el total restablecimiento del enfermo.

—Ayer llegó a esta ciudad la partida receptora del Regimiento infantería de Vizcaya de guarnición en Valencia.

—Nos participan de Andorra que las elecciones que acaban de verificarse en aquel valle, para la renovación del Consejo general, han dado mayoría a los partidarios de Francia.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una real orden destinada a Cuba los jefes y oficiales de Administración militar a quienes tocó marchar a aquella Antilla en el último sorteo.

—Han ingresado en la Caja especial de primera enseñanza de la provincia, por atenciones de los pueblos, las cantidades siguientes:

Bobera, 450'00.—Maldá, 171'43.—Sanahuja, 320'26.—Aranís, 400'00.—Mur, 87'05.—Mur para Palau, 12'36.—Eroles, 694'21.—Espot, 79'12.—Valencia de Aneo, 38'63.—Sorpe, 59'72.—Soo, 56'36.—Albesa, 320'40.—Alfés, 300.—Villanova de Segriá, 399'67.—Figuerosa, 149'40.—Masoteras, 241'29.—Torregrosa, 202'59.—Pedra y Coma, 376'72.—Gutxés, 89'61.—Menarguens, 189'72.—Estahoot, 143'53.—Esterrí de Caríols, 200'62.—Llavorsí, 109'26.—Llavorsí para Riap, 92'42.—Lladórrre, 226'16.—Ribera de Cardós, 36'65.—Canejan, 388'02.—Baldomá, 275'00.—Sidamunt, 110'80.—Tarrés, 61'08.—Civís, 146'05.—Lies, 120'34.—Aristot, 52'09.—Arbellí y Ballestá, 2'93.—Arbellí, 44'75.—Fornols, 103'47.—Bosost, 395'06.—Arrós, 69'60.—Ojujas, 340'14.—Santa M.ª de Meyá, 250'00.—Cabanabona, 231'42.—Novés, 500'00.—Sarroca de Bellera, 187'54.—Isil, 83'75.—Olius, 101'78.

Formando un total para los partidos de Balaguer, 1666'21.—Idem para el de Cervera, 902'26.—Idem para el de Lérida, 1.124'47.—Idem para el de Seo de Urgel, 969'62.—Idem para el de Solsona, 888'07.—Idem para el de Sort, 1.127'72.—Idem para el de Tremp, 1.377'16.—Idem para el de Viella, 852'70.

—La Jefatura de Obras públicas de esta provincia ha remitido a la aprobación de la Dirección general el presupuesto de los gastos que originará el estudio de la carretera de 3.ª orden de Cervera a Ciudadella.

—Cuando se hayan concluido los billetes de la lotería de Navidad en las administraciones, el Gobierno prohibirá la venta a los revendedores.

—Ha fallecido en Barcelona el coronel de infantería retirado, D. Manuel López Rozas, muy conocido y relacionado en esta provincia y especialmente en Lérida y Tárrega. (Q. E. P. D.)

—En la Delegación de Hacienda de esta provincia se reunirá esta mañana a las once la Junta administrativa para ver y fallar algunos expedientes de supuesta defraudación instruidos por la Compañía Arrendataria de Contribuciones, contra varios industriales de esta ciudad y pueblos de la provincia.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Nalech correspondientes al ejercicio económico de 1891-92, habiendo pasado a informe de la Comisión provincial las de Omells de Nogaya del 1882-83.

—Se ha dispuesto que los asistentes de los cuerpos de infantería, caballería, artillería de plaza ó ingenieros, que se hallen de guarnición en las regiones de clima frío, adopten como prenda de abrigo otra de paño igual al del capote reglamentario, a la altura de la rodilla.

**La Nueva ciencia geométrica.**

Controversia científica sobre la resolución dada a la cuadratura del círculo.

Folleto de 194 páginas.—Precio 1 peseta.—Librería de SOL y BENET.

—Según *Las Circunstancias* de Reus, en aquella ciudad nadie cree que José Tost, que fué encontrado en El Burgo vestido de mujer, fuese a Zaragoza para cometer crimen alguno ni menos que esté en relaciones con los anarquistas; se supone que fué efectivamente a Zaragoza engañado y víctima de la venganza de una amante que al parecer tuvo hace algunos años.

—En el Mercado de ayer rigieron los siguientes precios:

Trigo de 1.ª clase a 21'00 pesetas los 56 kilos.  
Id. id. 2.ª id. 20 id. id.  
Id. id. 3.ª id. 19'00 id. id.  
Centeno 13'00 id. id.  
Cebada de 8 a 9 los 40 id.  
Habas 12'50 id. los 47 id.  
Habones, id. 12'50 id. los 48 id.  
Judías, de 22 a 26'00 id. los 59 id.  
Maíz, de 9 a 10'50 los 49 id.  
Avena 7 id.

—REGISTRO CIVIL:  
Defunciones del día 16:—María Patan Santelles, 54 años.—Teresa Clariso, 40 id.—María Teresa Guardia Aunet, 84 id.—Teresa Suñé Llobet, 22 id.  
Nacimientos, 00.  
Matrimonios, 00.

**El Abogado Sr. Gallart**

se ha trasladado a la CALLE MAYOR, número 3, piso 2.º 15 15

**A LOS HERNIADOS (trencats) INTERESANTE**

Compromisos contraídos con dos familias respetables de esta ciudad me obligan a hacer un nuevo viaje la presente semana, lo cual participo a mi numerosa clientela y al público en general por si tiene a bien utilizar mis servicios.

Llegará a Lérida el sábado día 18, permaneciendo en la misma hasta el domingo día 19.

**Horas de consulta**

Sábado de 3 a 7 tarde.  
Domingo de 9 a 1 y de 2 a 4, saliendo en el correo de la tarde.

Fonda Suiza.—Dando aviso se pasará a domicilio.

**JOSE PUJOL**

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias.

NOTA.—Como de costumbre continuará mis visitas mensuales, avisando oportunamente el día de llegada a Lérida.

**HERNIAS (Trencaduras ó ashinsaduras)**

En la antigua y acreditada farmacia de L. SOLA, que desde más de diez y siete años viene dedicándose a la venta de toda clase de aparatos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos, se acaba de recibir un completo surtido de BRAGUEROS, para la retención y curación de toda clase de hernias por antiguas y rebeldes que sean, fabricados expresamente para nuestro establecimiento por lo más reputados especialistas herniarios.

**Bragueros desde 1 a 250 pesetas**

BRAGUEROS de goma especiales para hombre, para mujer y para niño. Se encontrarán también en la misma casa Almohadillas ó asientos de goma para enfermos, Agujas para sutura, Biberones, Cabestrillos, Cánulas, Duchas de varias clases, Espéculums, Estetoscopos, Fajas ventrales, Geringuillas de Pravat, Gorros y bolsas para hielo, Inhaladores, Lancetas, Orinales de goma, Pezarios, Pezoneras, Pinzas, Portacústicos, Pulverizadores, Sacaleches, Sondas, Suspensorios, Termómetros trócaes, trompetillas acústicas y vendas.

**Preparados antisépticos para la cura del Lister.**

Aguas minerales, gránulos dosimétricos, Especialidades nacionales y extranjeras.

**Farmacia y laboratorio de L. SOLÁ Palma, 18.—Lérida.**

**En el Ayuntamiento.**

En la sesión que bajo la presidencia del Alcalde señor Pocuroll y con asistencia de 15 señores Concejales celebró ayer tarde la Corporación municipal, se despacharon los siguientes asuntos:

Resolvióse favorablemente la instancia de obras de don Antonio Gomá Aresté.

Pasó a informe de la Comisión 2.ª la instancia de varios vecinos de la calle de la Botera que piden la instalación de lámparas incandescentes para dicha calle.

Se aprobó el expediente instruido por el Alcalde por ocupación de la vía pública en la época de la confección del vino.

Se acordó subastar por el tipo de 500 pesetas el arriendo de los escombros procedentes de la limpieza de las calles de esta ciudad.

Pasó a informe de la Comisión 6.ª una moción presentada por el Alcalde sobre la forma de realizar el pago de los haberes devengados por un portero substituto.

Fueron aprobados los dictámenes emitidos por las respectivas Comisiones, a las instancias de don Miguel Murillo Domingo, don Cosme Ribera, don José Jené, don Matías Perelló, don Agustín Xarpell, don Pedro López, la del Director del Banco Mercantil de Lérida y la de don Antonio Sirvent.

Pasó a informe de la Comisión de Obras la instancia de don Pedro García Fariás.

Aprobóse una moción presentada por la Comisión de Obras, referente a la instancia de los consortes don Ramón Mestre Sañón y doña Carmen Mestres de Mestre.

Se aprobó el presupuesto para la construcción de 50 nichos en el departamento nuevo del Cementerio.

Y después de haber dado cuenta de un atento oficio del Ilmo. señor Obispo de esta diócesis, en el que remite al Ayuntamiento varios ejemplares de una carta pastoral, se levantó la sesión.

**Notas del día**

SANTOS DE HOY:—Stos. Lázaro ob. mr., Franco de Sena cf., Floriano mr. y stas. Olimpias y Bega vdas. y Virvina vg.

**Servicio Telegráfico**

MADRID 16, 8 m.

El Gobierno tiene el propósito de dar cumplida satisfacción a ciertos elementos molestados por las frases del mensaje de Mac-Kinley, en alguno de los párrafos del que la reina

leerá ante las Cámaras cuando éstas se abran. Y no lo hará de otra manera porque es costumbre contestar en esa forma a documentos de aquella índole.

16, 8'5 m.

En un despacho que publica el *New-York Herald* se dice que cuando se habló de conceder la autonomía a Cuba, temeroso Máximo Gómez de que Rabi y otros cabecillas se mostraran inclinados a aceptarla, se apresuró a nombrar su segundo a Maceo, cuya intransigencia le era conocida.

16, 8'10 m.

Hoy habrán llegado a la Habana los decretos sobre la autonomía.

Dicen de la Habana que el señor Giberga sustituirá al señor Bruzon en el Gobierno civil de aquella capital pasando éste a ocupar la cartera de Fomento en el Ministerio insular.

16, 8'15 m.

Comunican de Haití que ha estado a punto de estallar un conflicto por haber atacado algunos soldados a los marinos alemanes en Puerto Príncipe; pero todo se ha arreglado pacíficamente.

Parece que un jefe militar ha salido comisionado para el campo insurrecto para tratar con el cabecilla Araiguren las condiciones en que éste se sometiera con todos los suyos. Parece que en breve será un hecho esta sumisión.

16, 8'20 m.

Entre el pueblo de Zaragoza sigue siendo la comida del día el asunto del hombre mujer; pero según las últimas noticias, no se sabe nada en concreto. Las suposiciones son muy diversas: unos creen que se trata de un flibustero, otros que de un mason, y los menos que de un anarquista; pero esta creencia ha concluido por desvanecerse, porque los anarquistas nunca han resultado sus asuntos de una manera burlesca, sino del modo más terrible que se les ha ocurrido.

16, 8'25 m.

En las Cámaras yankees se ha tratado estos días de la manera como podrían evitarse en lo sucesivo los conflictos que surgen a menudo en las pesquerías del mar de Behrig á partir del parateo 75.

Entre los yankees va cundiendo la idea de que la intervención de los Estados Unidos en Cuba resultaría perjudicial a los intereses de la gran República.

16, 8'30 m.

Habana.—En el momento de salir de este puerto un vapor norte americano, que se dirigía á Cayo Hueso, supo la policía que iba á bordo de aquel el cabecilla Inglesito y, aunque inmediatamente salió un vaporcito para detenerle, la velocidad del primero impidió que fuera apresado.

**PAR'ICULAR DE «EL PALLARÉS»**

**MADRID**

16, 2'15 t.—Núm. 215.

Se ha recibido noticia oficial de Filipinas comunicando la presentación del *generalísimo* insurrecto Aguinaldo y otros varios cabecillas.

La *Gaceta* ha publicado el telegrama oficial en extraordinario.—*Almodóbar*.

16, 12'15 t.—Núm. 215.

En Palacio se ha celebrado el Consejo de Ministros semanal bajo la presidencia de la Reina.

El Sr. Sagasta hizo el acostumbrado discurso sobre los asuntos de actualidad, dando cuenta del hecho favorable de la fusión de autonomistas y reformistas de Cuba y de la presentación de Aguinaldo y demás cabecillas filipinas.

En el Consejo que se celebrará en la Presidencia se tratará de la cuestión de recursos para la guerra y de la constitución del Gobierno insular de Cuba.—*Almodóbar*.

16, 9'10 n.—N. 191.

Se ha recibido telegrama oficial participado que se realizó ayer en Cuba la fusión de los partidos reformista y autonomista en términos honrosamente patrióticos y dignos para todos, titulóndose *partido liberal autonomista*. Ahora se implantarán inmediatamente las reformas.—*Almodóbar*.

16, 10'25 n.—Núm. 217.

Asegúrase que ha desaparecido el cabecilla Rizal, único que se mostró disconforme con la sumisión de los insurrectos.

La Reina ha enviado á su ayudante Sr. Morgado con el encargo de felicitar á los hijos del general Primo de Rivera.

Bolsa: Interior, 64'80.—Exterior, 80'75.—Cubas del 86, 94'90.—*Almodóbar*.

16, 10'56 n.—Nnm. 257.

Se han publicado en el extraordinario de la *Gaceta* tres telegramas. Uno de doce Diciembre en que el general Primo de Rivera pide al Gobierno autorización para aceptar la sumisión de los rebeldes, salvando por completo el honor de España y del ejército. Otro del trece del mismo mes de Diciembre en que el Gobierno felicita al general Primo de Rivera y le da la autorización que solicita.—*Almodóbar*.

16, 11 n.—N.º 264.

El extraordinario de la *Gaceta* publica también otro telegrama fecha de ayer del general Primo de Rivera en que comunica que los rebeldes le mandaron un acta firmada en términos honrosos para España, y que Aguinaldo ordena hoy la rendición de todos, que se rendirán hasta el día 15.

Aguinaldo y los jefes del titulado Gobierno, marcharán el 17 á Hong-Kong, acompañados el Teniente Coronel Primo de Rivera, donde llegarán el 31, entregando las armas.—*Almodóbar*.

17, 12'30 m.—Núm. 344.

Se ha celebrado en Lhardy el banquete de los romeristas, concurriendo más de sesenta comensales. No asistió el general Weyler, escusándose á última hora. Solo hubo el brindis del señor Romero Robledo, repitiendo sus declaraciones del *meeting* y elogiando al general Primo de Rivera. Resultó poco interesante per la ausencia de Weyler que disgustó á Romero y los suyos.—*Al modóbar*.

17, 1'20 m.—Núm. 299.

Las noticias de Filipinas han producido aquí grande y general regocijo, apareciendo muchísimos edificios con colgaduras é iluminados. En todas las parroquias repicaron las campanas y las calles se han visto animadísimas.

La Reina ha obsequiado con una merienda a los alabarderos y guardia de Palacio.

Se ha teleografiado á la Reina Isabel, Embajadores, Capitanes, Generales y Gobernadores de provincias tan grata nueva.—*Almodóbar*.

17, 2'10 m.—Núm. 328.

Se han leído en el Consejo telegramas muy satisfactorios del Sr. Dupuy de Lome que muchos emigrados regresan á Cuba aceptando la autonomía y trabajando por la paz.

Quedó acordado restablecer las garantías en Barcelona.

Se acordó autorizar un alistamiento de 3.600 marineros.

Quedó acordado con el Banco la renovación de las obligaciones del Tesoro.—*Almodóbar*.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ALBUM SALON

REVISTA IBERO-AMERICANA DE LITERATURA Y ARTE • PRIMERA ILUSTRACION EN COLORES  
SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Cada número contendrá cuatro páginas artísticas, reproduciendo EN COLOR cuadros de nuestros principales pintores, con gran variedad de asuntos y firmas, y dando cabida á todos los géneros y á todas las escuelas sin preferencia por ninguna.

Ocho páginas más tiradas esmeradamente EN NEGRO, consagradas á notas de actualidad, retratos, vistas, artículos ilustrados, y cuanto constituye hoy la información gráfica de este género de periódicos.

En estas ocho páginas insertaremos artículos de nuestros literatos más reputados, poesías de nuestros mejores poetas y novelas ilustradas, procurando alternar lo ameno con lo instructivo, lo serio con lo festivo y señalando lugar preferente á los acontecimientos importantes de actualidad, etc., etc.

Daremos además, como REGALO Á LAS SEÑORAS una preciosa lámina suelta representando UN HERMOSO FIGURÍN EN COLORES de última novedad, y CUATRO PÁGINAS DE MÚSICA de nuestros principales compositores. Estos regalos se repartirán alternativamente, dando una semana música y otras figurines.

Las páginas musicales se compondrán de piezas selectas para piano y para canto y piano; ya escritas expresamente para nuestra ilustración, ya cedidas por maestros y compositores, escogidas de las mejores óperas y zarzuelas, alternando con bailables diversos, romanzas, etc., etc.

Estas piezas irán artísticamente ilustradas y formarán al final de cada año UN RIQUISIMO Y ELEGANTE ALBUM DE MUSICA, de inapreciable valor

Todo esto estará resguardado por unas magníficas cubiertas, distintas en cada número, con la reproducción al frente de un precioso cuadro EN COLORES hecho expreso por uno de nuestros pintores más reputados.

Las páginas restantes de estas cubiertas estarán dedicadas á escritos amenos, pasatiempos, caricaturas y anuncios.

El precio de cada número será

**CUATRO REALES EN TODA ESPAÑA**

Pueden pedirse números de muestra y suscripciones á nuestros repartidores.

Véndese en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19 ◀ LÉRIDA

### Obras terminadas

HISTORIA DE LOS SOBERANOS PONTIFICES ROMANOS

— POR —

**ARTAUD DE MONTOR**

Esta obra consta de nueve tomos en 4.º menor, de unas 400 á 500 páginas cada uno, ilustrada con una colección de retratos, y encuadernada en cartón imitando pergamino. Véndese á 27 pesetas el ejemplar.

LA CARIDAD CRISTIANA Y SUS OBRAS

— POR EL —

**ULTMO. SR. D. FELIX DUPANLOUP**

La nueva edición económica de este libro, escrito para depurar el concepto cristiano de la caridad tan distinta de la filantropía, conserva siempre su maravillosa oportunidad. Forma un elegante tomo de 200 páginas en 4.º mayor, precedido de un exacto retrato del autor. Encuadernada en cartón, vale 4 pesetas el ejemplar.

**BENJAMINA**

— POR EL —

**P. J. JOSÉ FRANCO, S. J.**

Magnífica novelita religiosa, adornada con 2 fototipias y encuadernada en tela con tapas especiales. Precio dos pesetas cada ejemplar.

**En publicación**

**LA CRISTIADA**

Vida de Jesus N. S.

— POR —

**FR. DIEGO DE FLOJEDA, Dominico**

Edición monumental precedida de un prólogo de D. Francisco Miguel y Bañá e ilustrada por los distinguidos artistas Sres. Pellicer, Riquer, Durán, Castelucho, Llimona, Utrillo, Xumetra, Labarta, Serra, etc. Cada cuaderno va acompañado de una geografía copia de algunos lienzos debidos á los célebres maestros cristianos Murillo, Rafael, Tiziano, P. Veronés, Rembrandt, etc., etc.

La prensa nacional y extranjera ha dedicado grandes elogios á esta edición.

Publícase un cuaderno mensual al precio de 5 pesetas.  
Faltan pocos para terminar la obra.

••••• Para los pedidos dirigirse á los

### LA LEYENDA DE ORO

para cada día del año

Vida de todos los Santos que venera la iglesia

Texto de Ribadeneira, uno de nuestros insignes escritores del siglo de oro, con un hermoso prólogo del Rdo. P. Fr. Ruperto M.ª de Manresa y un complemento que versa sobre los errores de los seclarios contra N. S. Jesucristo y las vidas de los Santos canonizados desde 1855 hasta nuestros días por el Arcipreste de la Sta. I. C. de Barcelona, M. I. Sr. Dr. D. Eduardo M.ª Vilarrasa.

Esta 5.ª edición, la más completa de cuantas se han publicado, está adornada con portadas y láminas impresas en oro y colores y una cabecera alegórica para cada mes.

Se reparte por cuadernos semanales al precio de 1 peseta.

Tenemos á la disposición de nuestros favorecedores unas elegantes tapas hechas expreso para la encuadernación de los tomos, las que cedemos á 3'50 pesetas cada una.

### PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

Mayor, 19 ◀ **LÉRIDA.** •••••

**VIÑAS AMERICANAS**

— DE —

**Marcial Ombrás** (Propietario)

Avenida del ferro-carril, Figueras. (Gerona).

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada.

Millones de inco estacas; un millón de barbados.

señores SOL y BENET, Librería.